

Hacia una propuesta de Compensación por Servicios Ecosistémicos

Jóvenes del Municipio de Las Vueltas, Chalatenango

Fransen Jean, Sara Brune y Naja Vargas*

* Pasantes de La Escuela Agrícola Panamericana El Zamorano, Honduras, Enero-Abril de 2006.



Indice

Introducción	1
Contexto social y económico	3
Caracterización de los jóvenes de Las Vueltas	5
Capital social	5
Migración	6
Territorio	6
Capital humano	5
Motivando la participación de los jóvenes en la propuesta de Compensación por Servicios Ecosistémicos	8
Resultados	10
	23
Juventud y manejo de recursos naturales	11
Retos y potencialidades	11
	11
Conclusiones	12
Bibliografía	13



Introducción

Datos conservados por la tradición, revelan que Las Vueltas fue fundado en el año 1765 por emigrantes chalatecos en el paraje que los indígenas denominaban Yusique. El documento "Chalatenango monografía del departamento y sus municipios," (2001), informa que Las Vueltas se extiende sobre una superficie de 36.83 km². Está limitado al norte por Ojos de Agua y La Laguna, al noreste y este por Ojos de Agua, sureste por San José las Flores, al sur, suroeste y oeste por Chalatenango y al noroeste por Concepción Quezaltepeque. Riegan al municipio los ríos: Tamulasco y la Hondura; con una población aproximada de 2280 habitantes, se divide en 6 cantones (El Conacaste, El Sicahuite, La Ceiba, La Laguna Seca, Los Naranjos y San José) y 35 caseríos.

Las Vueltas se une por calle de asfalto con la ciudad Chalatenango a unos 11 kilómetros de distancia y con el municipio de Ojos de Agua. Los cantones y caseríos se enlazan por caminos vecinales a la cabecera municipal.

El municipio de Las Vueltas es bastante reconocido por su historia en la guerra civil en El Salvador. Hasta el momento todavía se ven las huellas de la guerra en la comunidad, con presencia de vestigios de aviones, bombas, recuerdos, etc. La historia de este municipio está ligada a las repoblaciones que se dieron entre 1986-1987 protagonizadas por personas desplazadas por el conflicto, originarias de diversas zonas del departamento de Chalatenango, que se refugiaron en Mesa Grande, Honduras.

En los noventa, Las Vueltas se vio involucrada en los programas de reconstrucción post-guerra. A partir de estos programas, las organizaciones comunitarias gestionaron el reestablecimiento de servicios públicos, que fueron sus-

pendidos durante el conflicto, como la energía eléctrica en el casco urbano y que se ha ampliado a los caseríos rurales a partir de proyectos municipales. Varias ONG's, organismos de cooperación internacional y programas gubernamentales, junto con la Iglesia Católica han ofrecido su apoyo a la comunidad en materia de construcción de viviendas, organización, producción de cultivos, etc.

Las Vueltas es una comunidad que se caracteriza por su tranquilidad, conservación de la cultura y memoria histórica, sobre todo en los adultos. Sus principales rubros económicos son de orden de mayor a menor importancia: agricultura, remesas y artesanía.

El documento titulado "Diagnóstico cultural municipio de Las Vueltas, 2005" publicado por el Programa Binacional de Desarrollo Fronterizo Honduras-El Salvador (ACR/IB-2000/2052) resalta que Las Vueltas podría ser una comunidad con un porvenir significativo por su belleza escénica, sus fabulosos sitios históricos y arqueológicos, sus costumbres, su gastronomía y artesanías. También, por otra parte, la **Revista Dominical** de la **Prensa Gráfica** publicada el 5 de febrero de 2006, presenta las potencialidades de desarrollo turístico que ofrece esta zona y que por ende podrían aportar un cambio en la economía de los pobladores, contribuyendo a un mejor desarrollo de esta zona, en un artículo denominado "Los enigmas de la Montañona" en el cual comenta que "La Montañona, en Chalatenango, tiene secretos. En medio del bosque, entre la gente, en sus siete municipios, hay un tesoro cultural apenas acariciado por los salvadoreños".

Los estudios del Programa Binacional revelan que esta comunidad ofrece 7 fiestas patronales,

exquisitos platos tradicionales, unos 13 juegos típicos, diversos sitios arqueológicos con rasgos históricos y de creencias y 5 sitios con potencial turístico natural.

El limitado acceso a recursos físicos tales como tierra e insumos por parte de los pequeños agricultores que viven en este municipio, al igual que otros municipios de la Mancomunidad de la Montañona, los ha obligado a practicar agricultura de subsistencia en parcelas muy pequeñas de ladera, con prácticas que resultan en el deterioro progresivo del suelo; limitaciones de apoyo técnico y financiero han restringido los intentos de planes de manejo forestal o ambiental.

El contexto histórico, socioeconómico y ambiental en el cual se desenvuelven los pobladores de esta comunidad les provoca una severa inclinación a la emigración. El sueño de muchos, especialmente de los jóvenes, es de migrar hacia los Estados Unidos o a la ciudad. Los datos de la encuesta del PNUD del año 2005 demuestran una tendencia evolutiva ascendente en la cantidad de gente que migra, aproximadamente el 33% de los hogares ha sufrido migración.

Demográficamente, Las Vueltas es un municipio relativamente joven, el 45.70% se encuentra en un rango de 19-29 años. Alrededor de 65.5% de ellos no forma parte de una organización y son pocos los jóvenes que se organizan, mayoritariamente para integrar equipos de fútbol.

Cabe destacar que este municipio forma parte de la Mancomunidad de la Montañona. Esta

Mancomunidad, es una asociación de municipalidades en el departamento de Chalatenango y está integrada por siete municipios. Tiene como visión, consolidarse como una asociación de municipios para lograr el desarrollo integral de sus habitantes en armonía con el medio ambiente.

Una de las principales líneas temáticas del plan de trabajo de PRISMA 2006-2008 es la Compensación por Servicios Ecosistémicos, como estrategia de gestión territorial rural. En esa línea se está acompañando a los actores locales de la municipalidad de Las Vueltas en la definición y puesta en marcha de una estrategia de gestión de los recursos naturales que abra nuevas oportunidades para el desarrollo local. Una de las primeras acciones ha sido la formación de una "Mesa" local de apoyo desde la cual se decidió comenzar un proceso de trabajo con jóvenes, en actividades, que a partir del cuidado y manejo de los recursos naturales, trabajen por el mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes y el bienestar del municipio de Las Vueltas.

Como parte de este proceso se han realizado varias reuniones, encuentros e intercambios con jóvenes de diversos cantones de esta zona. Este documento describe las características del sector juvenil del municipio de Las Vueltas, como resultado del proceso que se ha emprendido, contando con el apoyo de los pasantes de Zamorano (Sara Brune, Fransén Jean y Naja Vargas), que durante los meses de Enero a Abril de 2006 colaboraron en este esfuerzo.



Las Vueltas ha sufrido marginalidad con relación a otras partes del país. Perdió población durante los 80's debido al conflicto armado, sin embargo en la actualidad está formada por familias que en su mayoría fueron desplazadas, y que durante los últimos años de la guerra regresaron al país reubicándose comunitariamente en el pueblo. La reasignación de tierras (1988-1990) como parte de los acuerdos de Paz, ha beneficiado a muchas familias que tuvieron lazos con los movimientos populares y campesinos y contribuyeron con la guerrilla en la lucha social.

Posteriormente se procedió a la reconstrucción post-guerra y al reestablecimiento de los servicios básicos para la población. Durante este período diferentes ONG's brindaron su apoyo, en coordinación con algunas organizaciones comunitarias, para la obtención de insumos agrícolas y el inicio de cultivos en pequeñas parcelas. (PRISMA, 2002).

En los años 70, el gobierno, apoyado por la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación) (1971) realizó proyectos para el mejoramiento de Chalatenango, implementando acciones como el Proyecto de Desarrollo Forestal y Ordenación de Cuencas Hidrográficas, desde el cual se establecieron regulaciones en cuanto al uso de la tierra, y estímulos para mejorar su aprovechamiento. En los noventa, PROCHALATE (Programa de Desarrollo Rural en el Departamento de Chalatenango) (1994-1996, 1997), tuvo como objetivo mejorar el ingreso y condiciones generales de vida de las poblaciones rurales afectadas por el conflicto, así como de los pequeños productores agropecuarios y microempresarios del departamento de Chalatenango. Los componentes del proyecto fueron ejecutados a través de convenios con instituciones nacionales o locales.

Existen organizaciones que han trabajado para cooperar con el desarrollo del municipio de Las Vueltas, como el Comité Ambiental de Chalatenango (CACH), sus Unidades Ambientales y los gobiernos locales aglutinados en la Mancomunidad de La Montañona, buscando asegurar entre otros objetivos, el valor de la zona como productora de servicios ambientales.

En los años recientes, la Fundación CORDES (Cooperación y el Desarrollo Comunal de El Salvador) (2005) en conjunto con el gobierno del país Vasco, la Unión Europea y en coordinación con las Alcaldías de la mancomunidad, desarrollaron el proyecto de Fortalecimiento de 6 Zonas Ambientales en el departamento de Chalatenango, el cual tenía componentes como: Componente agrícola, el que incluyó acciones como: el mejoramiento de parcelas agrícolas, iniciativas ambientales como limpieza de ríos, ordenanzas medioambientales; componente de comercialización (representantes de cada comunidad se reunían un día para realizar una feria para la venta de sus productos en Chalatenango); protección de fuentes de agua, viveros forestales, brigadas contra incendios y capacitaciones en diversas áreas: agrícola, pecuaria y comercialización.

Otras organizaciones que promueven desarrollo en la zona son: COSUDE (Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación) y Plan Internacional.

Durante la guerra se acentuó la migración, tanto al interior del país (a lugares no conflictivos) o al exterior, hacia países como Honduras y Estados Unidos.

En la actualidad la migración al extranjero es considerada como una estrategia fundamental en El Salvador, para garantizar los medios de vida del país. Una tendencia que en Las Vueltas es cada vez más creciente. Las remesas son la principal fuente de divisas, reduciendo la importancia del trabajo agrario, porque son otra fuente de ingresos y permiten importar más alimentos desplazando al agro interno; sin embargo la producción agrícola de subsistencia sigue siendo crucial para muchas familias y para los servicios ambientales, ya que la oferta de servicios ambientales se genera en espacios rurales precisamente donde hay más pobreza.

Todos los cambios económicos y sociales que se han dado, promovieron en El Salvador una urbanización del campo, expresión territorial de la migración y las remesas. Los espacios rurales tienen cada vez más actividades urbanas aunque sus estrategias de vida dependan de los recursos naturales. Han cambiado los patrones de consumo y se han diversificado las actividades no agrícolas consistentes con la urbanización. La diferencia entre familias se ha hecho más notoria en el campo en cuanto al acceso a activos.

En Las Vueltas a pesar de que el centro del municipio se ha urbanizado con el paso del tiempo, un amplio sector de la población sobrevive de la agricultura de subsistencia, principalmente en los cantones aledaños.

Este municipio cuenta con una buena trayectoria de organización social. Las organizaciones de base comunitaria, han formado fuertes lazos con instituciones regionales, nacionales e internacionales. Esto es algo positivo para la comunidad ya que sirve de apoyo para continuar con la formación de capital social. La máxima autoridad en la región es El Concejo Municipal.

El municipio de Las Vueltas juega un papel importante dentro de la cuenca del río Tamulasco, ya que la cantidad y calidad de agua que recibe Chalatenango y otras comunidades, depende mucho de las prácticas de agricultura y limpieza de este municipio. La carga de sedimento y de desechos químicos y orgánicos, es inevitable cuando la única opción de los habitantes es la agricultura de subsistencia.

Caracterización de los jóvenes de Las Vueltas



La mayoría de la población en el municipio de Las Vueltas es muy joven. La población de 17 años o menos, representa más de la mitad (50.1%) de la población total. La población de 19 años o menos, representa 57.9% (PRISMA 2002), por ende, es importante fortalecer este sector de la población mejorando sus capitales con el fin de mejorar la calidad de vida en la zona.

Las Vueltas es una población conformada en su mayoría por mujeres con un porcentaje de 53,2 % lo que se debe probablemente al conflicto armado de los ochenta. No hay datos específicos que demuestren exactamente el porcentaje de jóvenes mujeres que conforma esta comunidad. Lo que sí se puede asegurar es que la participación femenina en las actividades de organización, es más marcada que la masculina.

La mayor parte de familias están formadas por núcleos de esposo, esposa, hijos e hijas y son familias relativamente grandes, con más de 6 hijos, las estadísticas muestran que el 54.9 % de hogares de esta población tiene entre 6 a 12 miembros por familia.

La mayoría de los jóvenes son solteros y no tienen hijos. El hecho de que no tengan familia, hace que los jóvenes estén en condiciones de asumir mayores responsabilidades de otros tipos, como las relacionadas a la organización; siempre y cuando estas actividades no interfieran con sus estudios, y el trabajo que realizan en sus hogares. (Jean, Vargas, Brune, 2006).

Capital Social

En Las Vueltas se cuenta con diferentes organizaciones de apoyo como ONG's y organizaciones de base comunitaria. La Fundación CORDES (Cooperación y el Desarrollo Comunal de El Salvador) es una ONG que ha formado va-

rios comités para la venta de productos agrícolas en la localidad, enfocándose en el desarrollo del municipio. Entre las organizaciones de base comunitaria tenemos La CCR (Coordinadora de Comunidades Rurales) que tiene enlaces internacionales de hermanamiento con otras ciudades, la Directiva Comunal que tiene como fin mantener la organización de la comunidad como el Comité de Mujeres y dar seguimiento a todas las actividades. Los problemas ambientales han sido abordados a partir de organizaciones como la UAPM (Unidad Ambiental de Producción y Manejo Sostenible de Recursos Naturales) y el Comité Para la Recuperación del Río Tamulasco.

Se puede apreciar que la participación de la mujer en actividades que benefician a su comunidad es mayor que la de los hombres, lo que puede ser debido a que los hombres no tienen tiempo para asistir a reuniones, porque trabajan en rubros como la agricultura. También puede ser por falta de interés o que esto no constituya una prioridad para ellos.

Las mujeres cuentan con diferentes agrupaciones, por ejemplo: el Comité de Mujeres, el Comité de Elaboración de Hamacas, las jóvenes participan en el equipo de fútbol femenino y forman parte de varias organizaciones comunales como las ACE (Asociación Comunal por la Educación), y las ADESCO (Asociación de Desarrollo Comunal).

Sin embargo, los jóvenes no han sido tomados en cuenta en los espacios de decisión. Siendo que constituyen un segmento significativo de la población, es necesario incorporar su participa-

ción, mediante la formación de un grupo de jóvenes. Es frecuente la participación de los jóvenes en grupos informales como los equipos de fútbol, y grupos parroquiales.

Como se mencionó antes conviene promover la organización juvenil, para que formen un equipo de trabajo que lleve a cabo actividades en pro de su comunidad, que logre identificarse con su territorio y con los recursos naturales que existen en el lugar; además de insertarlos en los procesos de decisión, enfrentarlos a la realidad actual en la que se encuentra su comunidad e implementar de esta forma proyectos, en los que ellos se desarrollen y generen progreso.

Cos respecto a las reuniones realizadas con los jóvenes, la asistencia no ha sido la esperada ya sea por falta de información, interés o la lejanía de algunas comunidades a Las Vueltas centro, que es donde se realizan las reuniones.

Migración

En los últimos años la migración ha sido un tema sobresaliente en el El Salvador. En principio fue el resultado de factores como la guerra y los terremotos. En la actualidad, se da por falta de empleo con ingresos permanentes y la crisis económica, que afecta principalmente a las familias de escasos recursos en áreas rurales.

Ésta situación es lamentable tanto para los niños como para los jóvenes que perciben como principales opciones para conseguir un futuro mejor, la migración a diferentes lugares del país o al exterior, ante los cambios culturales, sociales y económicos que les son desfavorables. (Vásquez, Dada, Gómez y Béjar, 1998).

En Las Vueltas, la razón principal de la migración es económica (81.3%), por la falta de trabajo. El retorno de los migrantes a sus hogares es mínimo (12.5%), la migración hacia EEUU es de

77.3% aproximadamente (PRISMA, 2002). Se puede asumir que el reingreso familiar aumentará con los años, debido a las políticas antimigratorias que se implementarán en Estados Unidos, para lo cual debemos estar preparados creando mayores oportunidades en las áreas rurales.

Los jóvenes tienen diferentes aspiraciones además de migrar, por ejemplo, algunas mujeres desean seguir estudiando y sacar una profesión, en un buen número de casos no pueden continuar por motivos económicos y no tienen más opción que los oficios domésticos para ayudar en sus hogares. En cuanto a los hombres, sólo un pequeño número continúa con sus estudios tanto al nivel de educación secundaria, como de universidad.

Territorio

La importancia estratégica de Las Vueltas está determinada por su ubicación en la cuenca del río Tamulasco, zona crítica para la presa hidroeléctrica del Cerrón Grande y para la provisión de agua a la ciudad de Chalatenango y reubicaciones.

En los noventa, el CACH (Comité Ambiental de Chalatenango) trabajó en la elaboración participativa de una estrategia ambiental: el PADEMA (Plan Departamental de Manejo Ambiental) donde se incorporan diferentes elementos como el reconocimiento social de los recursos que hay dentro del territorio, el establecimiento de relación estratégica entre territorio y cuenca, con el fin de promover el desarrollo territorial. Esta propuesta posteriormente fue retomada por la CND (Comisión Nacional de Desarrollo) para la medición de impactos sobre las políticas de desarrollo territorial. Entre sus acciones territoriales se proponía a la zona norte, en la cuenca alta del Lempa como una zona productora de servicios ambientales.

Las Vueltas tiene algunas desventajas en su territorio, debido a la topografía escarpada, los pobladores necesitan cuidar más las tierras para evitar la erosión. En la actualidad se observan altos niveles de deterioro, debido a malas prácticas agrícolas y presión por ganadería extensiva (PRISMA, 2002). No obstante, la comunidad formó parte de una unidad ambiental conocida como la UAPM del Tamulasco.

Entre sus ventajas está el río Tamulasco, el cual se encuentra muy cerca del casco urbano y es visitado por personas provenientes de Chalatenango y poblaciones aledañas. Los jóvenes de Las Vueltas están conscientes de los activos y atractivos con los que cuentan en su comunidad y que pueden ser utilizados como una alternativa de desarrollo para la zona y para mejorar su calidad de vida.

La realización del proyecto de la carretera longitudinal del norte, incidirá en el futuro social, económico y ambiental de alrededor de 49 municipios de la zona norte, planteando el desafío de como mitigar sus efectos negativos y aprovechar las oportunidades.

Capital Humano

Un 70% de la población de Las Vueltas que comprende las personas mayores de 6 años, sabe leer y escribir (Prisma, 2002). Estos mismos datos reflejan que la mayoría de la gente del municipio tiene un grado escolar entre primero y sexto grado. Aproximadamente una tercera parte de la población ha cursado uno de los grados del primer ciclo de enseñanza (1º, 2º o 3º grado).

El grupo de jóvenes con el que se trabajó, mostró un grado de escolaridad relativamente alto, el 24% cuenta con séptimo grado y el 20% con bachillerato, además el 100% sabe leer y escribir.

Estos dos escenarios, conllevan a reflexionar en dos puntos muy importantes, que permiten identificar la calidad del capital humano de esta zona:

- Probablemente esta situación se debe a que por el momento los jóvenes ven con mayor interés sus estudios.
- El grado de interés de los jóvenes en actividades de organización comunitaria está relacionado a sus grados de estudio.

Algunos jóvenes demuestran interés en cooperar con algunas actividades comunitarias, aunque se observa que son reservados, evidenciando la necesidad de formación en liderazgo y formación personal. Aunque no se sienten en la plena libertad de opinar se muestran colaboradores con algunas actividades. Conocen bien las zonas y los lugares que pueden servir como atractivos turísticos y toman en cuenta sus recursos naturales como un potencial de la comunidad.

Algunos jóvenes están interesados en aumentar su conocimiento y su bienestar, tienen buenas relaciones interpersonales tanto entre jóvenes, como con las personas adultas de la comunidad en las que buscan una forma de apoyo para algunas actividades.



El proceso de trabajo con los jóvenes, se ha emprendido a través de algunas actividades con las cuales se ha logrado tener mejor visión del grupo.

Entre enero y abril de 2006, se han realizado diferentes actividades con el objetivo de motivar, enriquecer experiencias, conocer mejor el contexto y el grupo de jóvenes para finalmente, sobre una base mejor establecida de conocimiento, poder acompañar a los jóvenes en su proceso organizativo.

Estas actividades comprenden, la organización conjunta de un encuentro entre jóvenes de otro departamento y la retroalimentación de dicho encuentro, como motivación inicial; entrevistas a los jóvenes para conocer su situación actual y motivaciones, la organización de una junta directiva representante de los jóvenes, y una limpieza del río. Estas actividades se detallan mejor a continuación en orden cronológico:

La motivación inicial comenzó con la reunión del 11 de enero con varios jóvenes de la comunidad e investigadores de PRISMA. La reunión empezó con la presentación de todos los asistentes, y la introducción de los pasantes al grupo de jóvenes de Las Vueltas. Los pasantes tuvieron oportunidad de expresar sus ganas de trabajar con ellos, y que de esta manera no se sintieran solos. Posteriormente se habló de la reunión que se tuvo en el Bajo Lempa, dónde había una experiencia de organización de jóvenes que podría ser interesante e influyente en el proceso de organización que se deseaba emprender, por lo que se les propuso realizar un encuentro entre ambos grupos de jóvenes.

El objetivo del intercambio era que los jóvenes de Las Vueltas conocieran la experiencia y tomaran de ella lo que les fuera útil para emprender su proceso. Durante la reunión se pla-

nearon algunos detalles sobre la logística del encuentro como la fecha y hora para poder empezar a coordinar con la gente del Bajo Lempa. Se fijó una reunión para el domingo 22 de enero, 6 días antes del encuentro, para afinar los últimos detalles del intercambio.

La primera reunión fue más orientada a compartir con los jóvenes y empezar a conocerlos. Después de tocar los puntos importantes se hizo una caminata por Las Vueltas y ésta terminó en la Poza de la Sirena, dónde además de descansar, se conversó con los jóvenes en un ámbito más informal.

La primera impresión obtenida como resultado de la reunión, fue que los jóvenes eran muy amables y dispuestos a trabajar.

Entre las actividades de reconocimiento del contexto y del grupo de jóvenes se encuentran las visitas de los días 18 y 19 de Enero a los cantones de Los Naranjos, El Sicahuite, Conacaste y San José. Además de que los pasantes conocieron mejor la zona, se hizo invitaciones personales a los jóvenes que no habían tenido oportunidad de asistir a la reunión del 11 de enero, pero que se deseaba su participación en el encuentro, a manera de tener representación de todos los cantones pertenecientes al municipio de Las Vueltas.

La experiencia fue muy buena, porque además de ser útil para los pasantes el reconocer la zona, se obtuvo un mayor nivel de compromiso de asistencia al encuentro ya que se buscó a la gente en su casa expresamente para hacer la invitación.

El domingo 22 de enero, se realizó la reunión para ultimar los detalles del encuentro que se realizaría el sábado 29 de enero de 2006. También esta reunión fue aprovechada para conocer a los jóvenes ya que lo más valioso de la reunión fue que se realizó una encuesta a los jóvenes asistentes con la cual fue posible la realización de dos documentos: "Caracterización de los Jóvenes de Las Vueltas" el cual describe a los jóvenes en términos de estadísticas y "Perfil General de los Jóvenes de Las Vueltas", el cual a partir del documento de caracterización, arroja algunas de las conductas y características observadas en la mayoría de los jóvenes pertenecientes a este grupo y que se podrían generalizar desde un punto de vista más cualitativo.

Se empezó la jornada del intercambio con la visita al museo de los Héroes de La Sabana y la respectiva explicación de su historia. Después se visitó el hostel Lempa Mar, donde el chef Octavio les habló sobre las acciones que realizaba el hostel en pro del ambiente sobre el surgimiento de Lempa mar.

La actividad buscaba que los jóvenes de Las Vueltas intercambiaran experiencias con los del Bajo Lempa, quienes habían formado parte de un proyecto enfocado en la formación de jóvenes.

Para fortalecer el intercambio se realizó una reunión de retroalimentación con los jóvenes de Las Vueltas para detectar algunas debilidades que tuvo el intercambio así como las lecciones aprendidas y la utilidad del mismo para los jóvenes.

Los jóvenes se quejaron de no haber podido compartir mucho tiempo con los jóvenes del Bajo Lempa. Estaban muy satisfechos con la exposición de Octavio y en general con los demás aspectos del encuentro. El museo los motivó a mantener viva la memoria histórica y

Octavio los motivó a apreciar más sus recursos naturales.

En la memoria de dicha reunión se adjuntan algunos comentarios de los pasantes entre los cuales está: "A pesar de que los jóvenes de Las Vueltas no fueron muy participativos, su grado de organización se mostró superior a los del Bajo Lempa. Esto fue un impulso para la mayoría de jóvenes y ahora se sienten más identificados con el grupo y con su comunidad" (Brune, Jean y Vargas, 2006).

El siguiente paso, después del encuentro, era la elección de la junta directiva necesaria para dar forma al grupo de jóvenes.

Los asistentes fueron los mismos que estuvieron presentes en la última reunión por lo que la elección de la directiva no fue posible. Aun así, algunos propusieron elegir la directiva con los presentes ya que habían sido los que habían demostrado mayor interés.

Se fijó una reunión para el siguiente sábado (4 de marzo), fecha en la cual se pensó que se tendría mayor asistencia. También se entregaron invitaciones a cada persona para evitar la posibilidad de que no asistieran por olvido. Como se comenta en la memoria realizada sobre esta reunión "Nos pareció que la reunión tiene valor en el sentido de que identificamos unos 5 jóvenes que están más interesados en trabajar, puesto que han asistido a todas las reuniones" (Brune, Jean y Vargas, 2006).

La reunión del sábado 4 de marzo tuvo mayor asistencia y se pudo finalmente definir la directiva. La elección no fue muy reñida ya que los líderes elegidos de presidente y vicepresidente eran los que mostraban más disponibilidad para trabajar, soltura para hablar, entre otras capacidades. Se acordó la primera actividad de organización para la directiva, la cual consistía

en la coordinación de la limpieza del río Tamulasco la que se llevó a cabo el día 8 de abril.

El perfil de los jóvenes se ha ido modificando como consecuencia de experiencias posteriores, en las que se pudo observar un poco de desgano por parte de los jóvenes para las actividades de organización, no tanto para las de entretenimiento como fue el caso del encuentro, o el fútbol, aunque algunos sí demuestran interés genuino en realizar actividades por su comunidad.

Resultados

Las actividades de motivación inicial, lograron que los jóvenes mostraran disposición de trabajar, y no percibieran la presencia de los pasantes como intrusos que no tenían nada que ver con su realidad.

Las actividades de reconocimiento del grupo y del contexto, no sólo fueron útiles sino también necesarias. El conocer las comunidades en las cuales viven los jóvenes genera más empatía por ejemplo con el problema de inasistencia que se dio en otras reuniones. También, a partir

del perfil de los jóvenes se tuvo más claridad de hasta donde se les puede demandar.

Con el intercambio de experiencias en el Bajo Lempa los jóvenes tuvieron oportunidad de abrir su mente a jóvenes con otras vivencias. También observaron como se conserva la memoria histórica en otro departamento del país y como un proyecto de turismo puede beneficiar tanto a las personas como a los recursos naturales. Según el encuentro de retroalimentación no estuvieron conformes con el recibimiento y atención que recibieron. Es de apreciar que se sintieran en la libertad de decir lo que no les gustó y sobre todo una de las lecciones aprendidas más importantes es que se debe tratar bien a los visitantes.

El proceso de trabajo con los jóvenes es largo e intenso, pero el comienzo ha sido alentador en el sentido de que los jóvenes se han sentido cómodos y apoyados trabajando con PRISMA. Las lecciones que habrán de aprender serán sobre la marcha y se espera que un día sean capaces de gestionar y accionar sin ayuda.



Retos y potencialidades

El contexto de migración, marginalidad de territorio, posguerra, disminución de la importancia del sector agro, es decir un contexto de cambios económicos y sociales, ha ocasionado que los jóvenes de Las Vueltas sean diferentes de los que encontrábamos en el pasado los cuales tenían mayores vínculos con la agricultura. Este hecho se refleja en las expectativas que tiene los jóvenes; muchos de los cuales no se visualizan viviendo de la agricultura en el futuro, sino migrando para ayudar a sus familias.

El decrecimiento del agro en la economía nacional es uno de los factores que influyen en la falta de oportunidades para los jóvenes y que se refleja en la migración hacia los Estados Unidos y otros países, para tener acceso a trabajos mejor remunerados.

El hecho de que los jóvenes no se visualicen en un futuro viviendo de la agricultura puede también ser consecuencia de la creciente urbanización, la cual impregna las zonas rurales de las costumbres de consumo y modos de vida.

Uno de los grandes problemas con la migración es la poca identidad que sienten los jóvenes con el territorio y con sus recursos, y por lo tanto el poco cuidado que les brindan. Si los jóvenes, que en un futuro manejarán los recursos naturales, no sienten una fuerte vinculación a ellos, es de esperarse que esto genere degradación.

Siendo los jóvenes el futuro del país, ¿qué expectativas podemos tener si la mayoría está pensando en la migración?, aunque no logren migrar, su frustración y sus deseos de estar en otro lugar pueden crear una desvalorización de sus propios recursos que se traduzca en degradación.

Por eso, es necesario desarrollar una visión en los jóvenes que permita insertarlos en actividades que impliquen por ejemplo decisión sobre los recursos naturales de manera que ellos tengan un sentido de pertenencia respecto a los mismos.

También se deben buscar oportunidades para los jóvenes que impliquen el uso de su medio ambiente de manera racional, se trata de emprender un proceso en el que los conceptos de pago y compensación por servicios ambientales o ecoturismo sean conocidos, y que la gente que vive en la zona rural, sepa la importancia de los espacios rurales, no sólo para lo urbano sino para todo el país. Hasta el momento el vínculo que tienen los jóvenes con los recursos naturales, ha sido a través de la agricultura y la recreación, como es el caso de la Poza de la Sirena, que es el lugar más frecuentado para divertirse en el agua.

En la zona en general se puede percibir una gran historia de organización para la gestión de capital natural, infraestructura y servicios, pero la historia organizacional de los jóvenes no ha sido extensa, y se podría decir que el equipo de fútbol es el único indicio de organización. No se ha aprovechado el potencial (energía e imaginación) que poseen los jóvenes de producir desarrollo.

Los jóvenes tienen que estar empapados de los cambios que se den el país, de manera que ellos puedan aprovechar tanto las oportunidades que existan y no sólo ser golpeados por las debilidades. Un ejemplo de esto es la carretera longitudinal del norte, la cual podría facilitar el

comercio de artesanías o un proyecto de turismo.

La diferenciación social que se está dando en el campo debido a la migración, margina a las personas que no tienen acceso a remesas y se les van limitando sus oportunidades, no teniendo otra opción más que la de asegurar la

alimentación con cultivos de subsistencia, sin poder mejorar significativamente su calidad de vida. Se debe evitar que este tipo de fenómenos se den, procurando cortar el círculo intergeneracional de la pobreza trabajando con los jóvenes y que ellos tengan más aspiraciones y trabajen por ellas. ☘



Siendo los jóvenes la mayoría de la población y el futuro de Las Vueltas, es de vital importancia involucrarlos en todos los procesos que impliquen las decisiones que también les afectarán, ya que hasta la fecha se han mantenido al margen de estos procesos y ellos deben estar preparados para relevar a las actuales generaciones en las actividades de gestión y decisión.

Puesto que las mujeres tienen mayor representatividad en las reuniones, es necesario procurar que los hombres también participen en las actividades de organización y que no perciban esas actividades como orientadas a las mujeres.

Dadas las desventajas territoriales de los cantones lejanos, su participación en las actividades de organización es más difícil y esto se debe tomar en cuenta a la hora de la planeación de reuniones, de manera que las horas y días escogidos faciliten la asistencia de todos los interesados.

Se ha percibido poca participación en las reuniones con los jóvenes, lo cual es entendible por ser la primera organización de la que forman parte como representación directa de los jóvenes, por lo tanto aún no sienten el empoderamiento y confianza necesaria para participar. Por eso consideramos importante capacitarlos en esta área, para que ellos se sientan más seguros de tomar sus propias decisiones.

La formación de la junta directiva ha permitido una comunicación más eficiente con el grupo en general, pues es a través de ésta es que se ha logrado estar al tanto de los avances o el desarrollo de las actividades. La responsabilidad que están empezando a asumir, los acerca poco a poco a la mejor estructuración de su organización y a ganar experiencia en la coordinación de actividades.

Puede que el aprecio de la memoria histórica sea consecuencia de la fuerte participación de los adultos en la lucha social y la conciencia que ésta experiencia despertó en ellos. Los jóvenes podrían no verse tan identificados con esta historia, haciendo más necesario trabajar con ellos, para que no se pierda la memoria histórica en las próximas generaciones y pueda ser un factor para el desarrollo del municipio.

Con el trabajo de caracterización de los jóvenes, se puede observar que tienen un mayor grado de escolaridad que las generaciones pasadas. Muchos adultos que son líderes de organizaciones benéficas a la comunidad, no llegaron a tercer grado. En la actualidad los jóvenes han tenido oportunidad de llegar hasta la educación secundaria. Esta mejoría en el capital humano debe ser tomada en cuenta para el fortalecimiento del capital social.

Conviene tomar en cuenta la autonomía organizacional de jóvenes, dejando que sean ellos mismos los que planifiquen las actividades, y que las organizaciones que trabajan con ellos sirvan como un punto de orientación con una intervención mínima en cuanto a las decisiones que como equipo tomen.

Aunque Las Vueltas, y en general la zona, tiene poca presencia de maras, este es un fenómeno que se explica por la falta de oportunidades, entre otros factores. Prevenir el problema es la mejor forma de atacarlo, y trabajar con los jóvenes procurando más opciones de vida, para ellos puede ser la mejor forma de evitar que se den fenómenos similares.

Lograr que los jóvenes manejen su organización de manera totalmente autónoma requiere de mucho tiempo. Por el momento es necesario brindarles todo el apoyo para que ganen confianza y experiencia sobre la marcha, y no dejar

que la motivación que podrían tener en este momento se vea afectada, tanto así que desistan del esfuerzo que hasta el momento han realizado.

Bibliografía

Vargas, Naja; Brune, Sara; y Jean, Fransen. 2006. *Caracterización de los Jóvenes de Las Vueltas*. Hacia una Propuesta de Compensación por Servicios Ambientales en la Municipalidad de Las Vueltas, Chalatenango. El Salvador.

Vargas, Naja; Brune, Sara; y Jean, Fransen. 2006. *Memoria Reunión de Retroalimentación*. Hacia una Propuesta de Compensación por Servicios Ambientales en la Municipalidad de Las Vueltas, Chalatenango. El Salvador.

Calles C. 2006. *Los enigmas de la Montaña*. Revista dominical, La Prensa Grafica. El Salvador

Martínez J., Pérez A., Crespín I. y Cierra D. (2005). *Diagóstico cultural Municipio de Las Vueltas*. Programa

Binacional de Desarrollo Fronterizo Honduras-El Salvador (ACR/IB-2000/2052). El Salvador.

PNUD. 2005 *Encuesta de estrategias comunitarias de servicios ambientales, parte alta de la sub-cuenca del río Tamulasco, Municipio de Las Vueltas, departamento de Chalatenango*. El Salvador.

PRISMA. 2002 *Capital social, estrategias de vida y gestión ambiental en El Salvador*. El caso de la Mancomunidad La Montañona.. El Salvador.

Vásquez, Ricardo; Dada, Óscar; y Gómez, Mauricio. (1998). *Comité Ambiental de Chalatenango, CACH*. Equipo de Investigación-Planificación Fundación Río Lempa, FUNDALEMPA. El Salvador.

